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Многие граждане задаются
вопросом, как получить копии
решения (приговора, определения,
постановления) суда.

ПОРЯДОК выдачи судебных актов
регламентируется процессуальным за-
конодательством. Каждый участник су-
дебного разбирательства имеет право
получить копии судебных актов в пись-
менном виде, но чтобы документы
были выданы, необходимо иметь осно-
вание для этого. Порядок выдачи копий
судебных документов наиболее полно
регламентирован Инструкцией по су-
дебному делопроизводству в районном
суде, утвержденной приказом Судебно-
го департамента при Верховном суде
РФ от 29.04.2003 года № 36. Копии зап-
рашиваемых судебных актом изготавли-
ваются уполномоченным работником
аппарата суда в день поступления заяв-
ления, а при невозможности – в срок не
более пяти рабочих дней с указанной
даты. К ведению руководителей конк-
ретных судов отнесено право устанав-
ливать часы ознакомления и порядок
выдачи копий судебных актов. В боль-
шинстве случаев копия решения будет
выдана вам сразу при обращении в кан-
целярию суда. Выдача копий решений
осуществляется работниками канцеля-
рии суда ежедневно с 9 до 18 часов.
Если дело сдано в архив, при регистра-
ции заявления будет указано, когда мож-
но будет забрать готовый документ,
либо делается отметка о направлении ее
по почте. Лицо, получившее копию су-
дебного акта, должно написать соответ-
ствующую расписку.

Как сторонам по делу получить
судебный акт?

Для этого необходимо выполнить
следующие действия:

– обратиться в канцелярию суда, рас-
сматривавшего дело;

– оформить заявление на имя пред-
седателя суда о выдаче копии акта;

За 9 месяцев 2021 года на обслуживаемой территории
МО МВД России «Акшинский» отделением ГИБДД
возбуждено 3242 дела об административных
правонарушениях в области дорожного движения (за
аналогичный период прошлого года – 3461), в состоянии
алкогольного опьянения выявлено 196 водителей (212),
пешеходами допущено 22 нарушения (82). Совершено 16
дорожно-транспортных происшествий (28), ранено 4 (11).

ПО ОБСЛУЖИВАЕМЫМ районам:
Акшинский - возбуждено 1637 дел об административных пра-

вонарушениях (АППГ – 1678). В состоянии алкогольного опья-
нения выявлено 102 водителя (105). Совершено 5 ДТП (10), по-
гиб один человек (4), ранено 8 (10);

Кыринский - возбуждено 533 дела об административных пра-
вонарушениях (717). В состоянии алкогольного опьянения выяв-
лен 61 водитель (64). Совершено 6 ДТП (14), погибло два чело-
века (5), ранено 4 (13);

Ононский – возбуждено 1072 дела об административных пра-
вонарушениях (1066). В состоянии алкогольного опьянения вы-
явлено 33 водителя (43). Совершено 5 ДТП (4), погиб один че-
ловек (2), ранено 5 (3).

В течение 9 месяцев проведено 68 оперативно-профилакти-
ческих мероприятий «Стоп-контроль» и «Нетрезвый водитель»,
в рамках которых выявлено 112 водителей, управляющих транс-
портным средством в состоянии алкогольного опьянения.

Из хроники последних дней: 10 октября около 4 часов на 234
км автодороги «Дарасун – Госграница МНР» водитель А.,  в со-
стоянии алкогольного опьянения управляя автомашиной «Хонда»,
не справился с управлением и допустил опрокидывание. На мо-
мент совершения ДТП в автомашине находилось четыре челове-
ка, телесные повреждения получила пассажирка 1961 года рож-
дения.

Госавтоинспекция напоминает о соблюдении правил дорож-
ного движения. Будьте внимательны и осторожны на дорогах!
О. БОБЫЛЕНКО, инспектор по пропаганде БДД ОГИБДД

МО МВД России «Акшинский»

Совет сельского поселения
«Ульхун-Партионское»

РЕШЕНИЕ
от 11 октября 2021 года № 14 с. Ульхун-Партия

О внесении изменений в решение Совета
сельского поселения «Ульхун-

Партионское» от 31.10.2019 года № 13
«Об установлении земельного налога
на территории сельского поселения

«Ульхун-Партионское»»
В соответствии со статьёй 12 Налогового кодекса

Российской Федерации, руководствуясь статьёй 27 Ус-
тава сельского поселения «Ульхун-Партионское», Совет
сельского поселения «Ульхун-Партионское» решил:

1. Внести в решение Совета сельского поселения
«Ульхун-Партионское» от 31.10.2019 г. № 13 «Об уста-
новлении земельного налога на территории сельского по-
селения «Ульхун-Партионское»» следующие изменения:

Пункт 2.1 изложить в следующей редакции:
«2.1. Установить отчетными периодами для налого-

плательщиков-организаций первый квартал, второй квар-
тал и третий квартал календарного года. Авансовые пла-
тежи по налогу подлежат уплате налогоплательщиками-
организациями в срок не позднее последнего числа ме-
сяца, следующего за истекшим отчетным периодом».

2. Направить настоящее решение главе сельского по-
селения «Ульхун-Партионское» для подписания.

3. Настоящее решение подлежит опубликованию в га-
зете «Ононская правда» и  вступает в силу не ранее чем
по истечении одного месяца со дня его официального
опубликования и не ранее первого числа очередного на-
логового периода.

4. В течение пяти дней с момента принятия направить
настоящее решение в Межрайонную инспекцию ФНС
России №1 по Забайкальскому краю.

Глава сельского поселения «Ульхун-
Партионское» Д.П. ХАЙДУКОВ

Как получить копии
судебных документов?

– получить выписку или копию реше-
ния суда в канцелярии суда или по почте
(в заявлении можно указать способ на-
правления документа).

Для получения копий судебных до-
кументов лично либо по доверенности
гражданину необходимо предъявить до-
кумент, удостоверяющий личность. Со-
гласно Инструкции по судебному делоп-
роизводству таковыми являются пас-
порт гражданина РФ, временное удосто-
верение личности, удостоверение или
военный билет военнослужащего, об-
щегражданский заграничный паспорт
(для прибывших на временное житель-
ство в РФ граждан России, постоянно
проживающих за границей), паспорт ино-
странного гражданина, разрешение на
временное проживание, вид на житель-
ство, удостоверение адвоката, удосто-
верение для журналиста и другие доку-
менты, удостоверяющие личность.

Повторная выдача копий лицам, чьи
интересы непосредственно затрагивают-
ся судебным актом, осуществляется по
их письменному мотивированному заяв-
лению в установленном председателем
суда порядке. Иные, неустановленные
правила ознакомления с материалами
судебного дела, выдачи подлинных до-
кументов, заверенных копий материалов
дела, письменных справок, копий судеб-
ных актов, вступивших в законную силу,
определяются председателем суда.

Можно ли получить подлинный
документ из судебных дел?

Порядок выдачи подлинных доку-
ментов из судебных дел также регламен-
тирован Инструкцией по судебному де-
лопроизводству. Подлинные документы

из судебных дел (иных материалов) и их
надлежащим образом заверенные копии,
представленные участниками уголовно-
го, гражданского административного
судопроизводства и участниками произ-
водства по делам об административных
правонарушениях, а также письменные
справки по делам выдаются уполномо-
ченными работниками отдела делопро-
изводства (приемной) или архива суда на
основании их письменного заявления.
На заявлении о выдаче подлинных до-
кументов из судебного дела проставля-
ется разрешающая резолюция судьи,
председательствующего по делу, а при
его отсутствии – председателя суда (или
его заместителя). Взамен выданного
подлинника к делу приобщается его за-
веренная копия.

Ю. МАКЕЕВА, ответственный
за взаимодействие с СМИ
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Итоги работы за 9 месяцев

Уважаемые
сельхозпроизводители,

индивидуальные
предприниматели,
жители района!

Приглашаем вас принять
участие в районной ярмарке-
распродаже сельскохозяй-
ственной продукции, кото-
рая состоится 23 октября на
площади им. Ленина, нача-
ло в 11 часов. Телефон для
справок 2-13-83.

Администрация МР
 «Кыринский район»

Приглашаем
на ярмарку!

Обязательную
вакцинацию жителей
старше 60 лет ввели
в Иркутской области

Обязательную вакцинацию от
коронавируса ввели в Иркутской
области для ряда категорий
населения, включая жителей
старше 60 лет, сообщает 15 октября
ТАСС со ссылкой на соответствую-
щее постановление главного
санитарного врача региона.

Темп вакцинации от COVID-19 в За-
байкалье упал из-за заболеваемости
ОРВИ, прививочной кампании против
гриппа, а также резко изменившегося от-
ношения забайкальцев к вакцинации. От-
казываться от прививки стали, в том чис-
ле, люди старше 65 лет, которые входят в
самую уязвимую группу при заболевании
коронавирусом.

Помимо пожилых людей, вакцинацию
обязаны пройти медицинские работники,
государственные гражданские и муници-
пальные служащие, совершеннолетние
учащиеся, сотрудники общепита и торгов-
ли, туристической и коммунальной сфер,
промышленных и транспортных предпри-
ятий, сферы бытового обслуживания,
энергетики, вахтовики, волонтёры и лица,
проживающие в социальных учреждени-
ях.

В постановлении отмечается, что обя-
зательная вакцинация вводится из-за ухуд-
шения эпидемиологической ситуации и
низких темпов прививочной кампании сре-
ди групп риска.

Обязательная вакцинация в Забай-
калье введена в конце июня для отдель-
ных категорий работников. С октября
обязательную вакцинацию поэтапно
вводят в регионах России.

ИА «Чита.Ру»
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Впервые
после

выборов

С совета глав



ПРИГЛАШЕНЫ были и главы, кото-
рые уже сложили свои полномочия. Гла-
ва района Любовь Сакияева вручила им
Благодарственные письма за плодотвор-
ную работу и сотрудничество в решении
вопросов местного значения. Небольшие
подарки получили вновь избранные гла-
вы, а также переизбранные на новый
срок.

– Будьте главой всегда и во всем, и
пусть в вашем словаре не будет слова «не-
возможно»! Светлых идей и мудрых ре-
шений, успехов в любых начинаниях! –
напутствовала коллег Любовь Сакияева.

Переходя к повестке Консультативно-
го совета, глава района информировала
собравшихся о текущей ситуации. В пер-
вую очередь она отметила, что выборы в
районе прошли спокойно. Тот процент
явки, который ожидали от Кыринского
района в крае, был выполнен. Как все-
гда, осенью начинается подготовка к по-
жароопасному периоду. В этом году слож-
ные погодные условия (дождь, мокрый
снег, ветер) не дают провести отжиги су-
хой травы.

– Жизнь показала, что если осенью мы
не отожжемся, – заметила глава района,

 Ñ Êîíñóëüòàòèâíîãî ñîâåòà

Первое заседание глав после выборов
– то весной это будет сделать еще труд-
нее, потому что весна у нас ветреная. На
заседании КЧС принято решение до 1
декабря провести отжиги сухой травы.
Пробуйте их проводить, когда погода ус-
покоится, с учетом ваших ландшафтов.
Отжигов нужно сделать как можно боль-
ше.

Кроме этого, она напомнила о при-
ведении в порядок минполос вокруг сел,
проведении санитарной очистки сел от
мусора и сухой травы, не забывая о бро-
шенных домах, которые являются самым
опасным местом для случайного возгора-
ния. Глава района рекомендовала главам
перепроверить готовность добровольных
пожарных дружин, их оснащение, напом-
нила, что не во всех сельских поселениях
дизельные электростанции обслужива-
ются как положено. Дизели должны быть
в рабочем состоянии, чтобы при необхо-
димости их можно было сразу запустить.

Любовь Цеденовна попросила также
глав вместе с депутатами и специалиста-
ми администраций провести подворо-
вый обход жителей для проведения про-
тивопожарного инструктажа и проверки
состояния печей.

О начале кампании по уплате имуще-
ственных налогов сообщила старший на-
логовый инспектор Лариса Савостьяно-
ва. Она попросила глав до 1 декабря про-
контролировать оплату населением иму-
щественных и земельных налогов, отме-
тив, что эти налоги полностью поступа-
ют в бюджет сельского поселения и яв-
ляются одним из источников собствен-
ных доходов. Те, кто не получил уведом-
ление об уплате налогов, могут обратить-
ся в налоговую службу. Она раздала гла-
вам таблицы, где указан уровень собира-
емости налогов на сегодняшний день по
районам Забайкальского края (Кыринс-
кий на третьем месте), а также в разрезе
по каждому сельскому поселению райо-
на.

О работе по выявлению правообла-
дателей на ранее учтенные объекты не-
движимости рассказала начальник отде-
ла по управлению имуществом  и земель-
ными ресурсами Татьяна Забелина. Ра-
нее учтенными считаются те объекты,
государственный учет которых был осу-
ществлен до 1 января 2013 года. В июне
2021 года вступил в силу закон о полно-

мочиях по выявлению собственников
этих земель и объектов, которые возло-
жены на органы местного самоуправле-
ния и исполнительной власти. Теперь
необходимо ежемесячно подавать отчет
о проделанной работе в Департамент по
развитию органов местного самоуправле-
ния.

В течение четырех месяцев со дня из-
брания депутаты сельских поселений дол-
жны предоставить сведения о доходах. Об
этом информировала главный специа-
лист по муниципальной службе и кадрам
Екатерина Юдакова. Так как выборы
прошли в сентябре, то последний срок по-
дачи сведений для депутатов – январь
2022 года. Для того чтобы не возникло
трудностей с получением справок после
январских каникул, и для возможности их
корректировки она попросила глав пора-
ботать со своими депутатами, чтобы све-
дения они предоставили уже в ноябре-
декабре этого года.

Начальник отдела жилищно-комму-
нальной политики Надежда Пляскина
сообщила, что по итогам проверки про-
куратурой Кыринского района вынесено
предписание в части устранения наруше-
ний санитарно-эпидемических норм на
водобашнях сельских поселений. Предпи-
сано в срок до 1 июня 2022 года обеспе-
чить эксплуатацию водных объектов не-
централизованного водоснабжения в
Алтане, Билютуе, Надежном, Ульхун-
Партии, Хапчеранге и Шумунде с соблю-
дением санитарно-эпидемических норм.
Также нужно обеспечить выполнение
производственного контроля за каче-
ством питьевой воды, в частности, со-
здать программу контроля качества во
всех сельских поселениях, кроме Кыры и
Любови, где эта работа уже проводится.
Главы, в свою очередь, предложили при-
влечь специалиста Роспотребнадзора в
район для забора воды на водобашнях и
определения ее качества. Им самим ез-
дить в город – сначала за емкостью для
забора анализа, а потом дл того, чтобы
увезти сам анализ – весьма затратно.

Два вопроса озвучила начальник юри-
дического отдела Елена Михайлова. В
части муниципального контроля в сфере
благоустройства она отметила, что с не-
которыми главами уже заключен муници-
пальный контракт на содержание дорог

муниципального значения на 2022 год.
Тем, кто такой контракт не заключил, она
попросила направить заявки с указанием
запланированных работ.

Кроме этого, Елена Владимировна
сообщила, что Министерство цифрового
развития запустило программу цифрови-
зации населенных пунктов (проведение
высокоскоростного Интернета) с числен-
ностью населения от 100 до 500 человек.
Из наших сел туда включены Шумунда,
Былыра, Михайло-Павловск, Турген, Га-
вань, Мордой, Тарбальджей, Тырин. В
первую очередь Интернетом должны
быть обеспечены приграничные села и
села, не обеспеченные такой связью (у нас
это Шумунда, Былыра, Михайло-Пав-
ловск, Турген). Она попросила глав по-
работать со своим населением, чтобы
люди проголосовали за наши села на пор-
тале Госуслуг. Голосование продлится до
15 ноября.

Также Елена Владимировна рекомен-
довала исправить правила благоустрой-
ства сельского поселения, у кого это еще
не сделано, а затем принять решение о
муниципальном контроле в сфере благо-
устройства.

Начальник юридического отдела оста-
новилась на статьях закона Забайкальско-
го края об административных правона-
рушениях, согласно которым должност-
ные лица органов местного самоуправле-
ния имеют право составлять протоколы
об административных правонарушениях
с последующей их передачей в админис-
тративную комиссию для рассмотрения
и вынесения решения. В протоколе нуж-
но обязательно указывать данные всех за-
действованных лиц, а также статью, по
которой составляется протокол.

В завершение заседания главный спе-
циалист отдела жилищно-коммунальной
политики Демьян Никулин попросил
глав до 22 октября представить сведения
об объектах тепло- и водоснабжения
сельских поселений, которые нуждаются
в ремонте и приобретении оборудования.
В случае необходимости ремонта обяза-
тельно нужно подготовить дефектный акт
для обоснования, а также смету ремонта.
Если нужно оборудование, на него нуж-
но представить коммерческие предложе-
ния. Все заявки будут отправлены в Ми-
нистерство ЖКХ.

Татьяна АКСЕНОВА

Новости
Правительства
Забайкальского

края

Управление пресс-службы
и информации Правительства

Забайкальского края

По 50 тысяч человек
Всероссийская перепись населе-

ния проходит с 15 октября по 14 но-
ября. В Забайкалье переписчикам
предстоит обойти свыше миллиона
человек.

«У переписи 2020 года есть суще-
ственные отличия от переписи-2010. В
частности, это мультиканальная техно-
логия сбора сведений о населении. Пе-
реписчики будут вносить данные в план-
шеты. Также пройти перепись можно
будет самостоятельно на портале Госус-
луг. Однако встретиться с переписчиком
придется всем – они обязательно при-
дут к вам, чтобы узнать цифровой код.
При этом переписные бумажные листы
останутся единственным форматом пе-
реписи для сотрудников УФСИН и тех,
кто отбывает наказание в местах лише-
ния свободы, военнослужащих. Также
по-старинке уже переписаны жители

труднодоступных районов края», – рас-
сказал руководитель Забайкалкрайстата
Александр Изюмов.

В Забайкальском крае ответствен-
ным за проведение переписи населения
назначено министерство экономическо-
го развития региона.

«Мы постоянно находимся на связи
с районами. Решено, что в Забайкалье
за день будут переписывать по 50 ты-
сяч человек. Именно такой темп позво-
лит нам пройти всю процедуру в срок»,
– добавил зампред правительства реги-
она Александр Бардалеев.

По его словам, у забайкальцев есть
несколько способов поучаствовать в
переписи.

«Принять участие в переписи легко.
Есть четыре способа – на переписном
участке, дома (к вам придет перепис-
чик), через портал Госуслуг, в центре
«Мои документы». В нашем крае в этой
процедуре их задействовано шесть –
два в Чите, по одному в Борзе, Шилке,
Балее и Чаре», – рассказал Александр
Бардалеев.

Более 72 миллионов рублей
– аграриям на развитие
Сельскохозяйственным товаро-

производители и бюджетам муници-
пальных районов Забайкальского
края на прошлой неделе выплатили
средства господдержки на общую
сумму 72,2 миллиона рублей.

«Большую часть составили субси-
дии по грантовой поддержке. По про-
грамме «Агростартап» направлено 46,5
миллиона рублей. На гранты на развитие
материально-технической базы сельско-
хозяйственных потребительских коопе-
ративов выделено 22,4 миллиона руб-
лей», – рассказал руководитель регио-
нального аграрного ведомства Денис
Бочкарев.

Господдержка на искусственное
осеменение животных составила 1,4
миллиона рублей. На реализованное и
отгруженное на собственную перера-
ботку молоко, заготовленное у вла-
дельцев личных подсобных хозяйств,
доведено 900 тысяч рублей. В размере
600 тысяч рублей до получателей до-
ведены субсидии на компенсацию час-
ти затрат, связанных с реализацией про-
изведенных и реализованных хлеба и
хлебобулочных изделий. Производите-
лям муки на возмещение расходов на
закупку продовольственной пшеницы
выплачено 400 тысяч рублей.

Всего с начала года аграриям Забай-
калья из федерального бюджета и ре-
гиональной казны направлены средства
государственной господдержки на сум-
му 862,5 миллиона рублей, что на 5%
выше уровня прошлого года.

20 миллионов от самозанятых
В Забайкалье становится все

больше тех, кто регистрируется в

статусе «самозанятого», выходит из
теневого бизнеса и платит налоги.
Об этом на пресс-конференции жур-
налистам рассказал вице-премьер
правительства региона Александр
Бардалеев.

Зарегистрироваться в новом стату-
се в Забайкалье стало возможным с 1
сентября 2020 года. Новый налоговый
режим дал эффективные меры поддер-
жки – консультативную, финансовую и
имущественную помощь. А главное,
позволил добровольно «вывести из
тени» тех, кто раньше укрывал свои до-
ходы.

«Для края 7147 человек – показа-
тель очень достойный. За год самоза-
нятые уплатили в бюджет региона бо-
лее 20 миллионов рублей. Людям нра-
вится работать честно, при этом им не
нужно вести отчетность. Все чеки и
документы формируются автоматичес-
ки в приложении «Мой налог», – сказал
вице-премьер правительства Забайкалья
Александр Бардалеев.

В ведомстве отметили, что чаще
всего самозанятыми в Забайкалье ста-
новятся визажисты, организаторы праз-
дников и специалисты по ремонту квар-
тир.

В минувшую пятницу, впервые
после выборов, на Консультатив-
ном совете в районной админист-
рации собрался новый состав глав
сельских поселений.



ОСОБОЕ внимание я обратил на кни-
ги Чаянова об организации крестьянско-
го хозяйства, о кооперации. Александр
Васильевич Чаянов (1888-1937) – выда-
ющийся русский ученый-экономист, со-
здатель оригинальной теории крестьян-
ской кооперации – так сказано в предис-
ловии.

Предлагаю обратиться к истории.
Проблемы развития сельского хозяйства
в СССР долгие годы не находили своего
разрешения. Об этом регулярно говори-
лось на различных совещаниях и съездах,
проводимых партией и Правительством
СССР.

Политика продразверстки после граж-
данской войны привела в 1921 году к
лютому голоду, которого Россия не знала
многие годы. Проблемы развития эконо-
мики страны в 20-е годы начали разре-
шаться с введением новой экономичес-
кой политики (НЭП). Это привело к за-
интересованности людей в результатах
своего труда, и буквально за два-три года
многие проблемы с продовольствием
были разрешены.

В стране стали возникать кооперати-
вы по разработкам Чаянова. Его основ-
ная идея заключалась в следующем. Кре-
стьянин, внешне сохраняющий свою хо-
зяйственную самостоятельность и неза-
висимость, на самом деле всецело оказы-
вался во власти финансового и торгово-
го капитала, которому он немало задол-
жал и, минуя который, он не мог ни реа-
лизовать продукт своего труда, ни при-
обрести средства производства. Все это
делало организацию земледелия делом в
высшей степени трудным и сложным.
Чтобы уйти от такого «грабежа», и тре-
бовалось провести кооперацию. Она на-
чала проводиться и дала свои результа-
ты.

Казалось бы, что еще надо? Но в кон-
це 20-х годов в стране началась индуст-
риализация, для которой понадобились
людские и финансовые ресурсы, потре-
бовалось проведение коллективизации,
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Когда в нашей стране началась
перестройка, в книжных магазинах стала
появляться литература, которая, видимо,
ранее находилась под запретом. Из нее
можно было узнать многое о жизни
страны в довоенный период. Авторами
книг были такие личности, как Николай
Бухарин, Лев Троцкий, Варлам Шаламов,
Евгения Гинзбург, Уинстон Черчилль,
Алан Буллок и другие.

Идеи Чаянова
актуальны и сегодня

Из истории развития сельского хозяйства

были созданы колхозы. Цель их создания
я нашел в мемуарах Черчилля «Вторая ми-
ровая». На его вопрос Иосифу Сталину,
что дала СССР коллективизация сельского
хозяйства, тот ответил: это дало возмож-
ность государству распоряжаться резуль-
татами труда крестьян.

Мы все хорошо помним, что для кол-
хозов было главным выполнить план по-
ставок продукции государству по ценам,
определяемым им же! То есть, крестья-
нин вместо финансового и торгового ка-
питала всецело попал под власть государ-
ства.

Реформы, проводимые в начале 90-х
правительством Ельцина, начались с раз-
рушения существовавших до этого путей
реализации сельхозпродукции и снабже-
ния колхозов необходимыми материаль-
ными и финансовыми ресурсами. Это
привело к тому, что между колхозом и
поставщиками материалов, необходимых
хозяйствам, а также между производите-
лями сельхозпродукции и потребителями
возникли перекупщики. Вследствие это-
го колхозы остались без необходимых фи-
нансов, без возможности выдачи зара-
ботной платы колхозникам и обеспече-
ния деятельности самих колхозов. Для
того чтобы обеспечить свою жизнь, кол-
хозники были вынуждены значительно
увеличивать личные хозяйства. Получа-
лась работа «на два фронта» с растущим
перевесом в пользу личного хозяйства.
Колхозы начали распадаться.

Все это происходило и в нашем райо-
не. Первым начало страдать хозяйство,
расположенное в Кыре, – бывший колхоз
имени 17-го партсъезда, в то время сель-
хозкооператив «Луч». В райцентре быв-
шим колхозникам было легче найти дру-
гую работу.

Видя, что колхоз скоро полностью рас-
падется, посоветовавшись с инженером
сельхозуправления В.И. Сажиным, на-
чальником управления Д.Е. Дульским и
председателем колхоза В.Л. Казанцевым,
было принято следующее решение: бри-

гадам «Луча» дать право разделить кол-
хозную технику между собой и объеди-
нить личные хозяйства с кооперативным.
Этим самым была ликвидирована рабо-
та «на два фронта». Это дало свой резуль-
тат, кооператив действует и сегодня, хотя
идеи кооперации Чаянова, к сожалению,
полностью не использованы, что не дает
возможности хозяйству развиваться.

Опыт этого хозяйства мы пытались
внедрить и в других хозяйствах, прово-
дя, как сегодня называют, мастер-классы,
но вбитые годами понятия «колхозное» и
«личное» выбить было непросто.

В период работы генеральным секре-
тарем КПСС Ю.В. Андропова в колхозах
жестко внедрялся внутрихозяйственный
хозрасчет. В нашем районе в этом преус-
пел колхоз имени Кирова, председателем
которого был А.Н. Козлов. Его супруга
Людмила Николаевна, экономист колхо-
за, вникла в задачи этой системы, кото-
рую удалось реализовать в хозяйстве.
Принципы хозрасчета позволяли ввести
более справедливую систему оплаты тру-
да, уйдя от уравниловки – основной беды
колхозов.

В то же время хозрасчет снижал ад-
министративную власть председателей,
поэтому в ряде хозяйств они сдерживали
реформу. Что обидно, это происходило в
таких развитых хозяйствах как «Путь Иль-
ича», имени Дзержинского. В колхозе Вер-
хнего Ульхуна экономистом работала И.И.
Сазонова, один из наиболее опытных
специалистов в районе, но нежелание
председателя соблюдать принципы хоз-
расчета сводили ее работу на нет.

Внедрение хозрасчета позволило кол-
хозу имени Кирова с меньшими потеря-
ми пройти период перестройки, но со
временем эти принципы были утрачены,
а методы Чаянова остались неиспользо-
ванными.

В ПЕРИОД реформ в сельском хозяй-
стве делались попытки решения задачи
глубокой переработки продукции. Наи-
больших успехов в этом добился колхоз
«Путь Ильича». Его председатель Влади-
мир Львович Ячменев, человек незауряд-
ный, обладающий производственной
смекалкой, организовал изготовление ра-
стительного масла из семян рапса и вы-
делку овчины. Результатом стали допол-
нительные денежные доходы для хозяй-
ства, да и жители района могли приоб-
рести масло хотя бы в небольшом коли-
честве (как раз в этот период в торговле
были серьезные проблемы). Но эти дей-
ствия тогда серьезно не воспринимались,
отсутствовало необходимое законодатель-
ство, торговые отношения.

Еще один пример по развитию пере-
работки, уже более осмысленный, орга-
низованный –создание мельницы в Хап-
черанге. В этот период начали развивать-
ся отношения с Китаем. Районы Читинс-
кой области, расположенные на границе,
стали приобретать китайское оборудова-
ние, в том числе мельницы, которые мог-
ли перед помолом промывать зерно, и
этим решалась проблема его использова-
ния для производства муки. Тогда быто-
вало мнение, что наше зерно годится
только на фураж, так как в него при под-
боре попадает много мелких камней. Од-
нако оказалось, что зерно в Забайкалье из-
за солнечной погоды обладает качеством
твердых пород и пригодно даже для про-
изводства макарон.

Китайские мельницы имели и недо-
статки – из-за слабой механики они час-
то ломались, а запчасти были в дефици-
те. Было принято решение монтировать

мельницу в Хапчеранге.  Во-первых, там
сохранился механический цех с оборудо-
ванием по обработке металлов (при воз-
никновении поломок они быстро устра-
нялись). Во-вторых, в Хапчеранге име-
лись нужные кадры – братья Поздняковы
(один из них, Александр Иванович, имел
инженерное образование). Немаловаж-
ным фактором было и то, что село рас-
положено в центре обжитой части райо-
на.

Важным было также, что в то время
район имел возможность предусматри-
вать в бюджете средства для поддержки
сельского хозяйства. Был разработан ме-
ханизм поддержки, который в будущем
стал применяться и областью. Для того
чтобы деньги не пошли прахом, колхозам
стала выплачиваться надбавка за постав-
ленное на мельницу зерно (если сто-
имость зерна была 3 рубля за килограмм,
его стоимость оплачивала колхозу мель-
ница,  из бюджета доплачивалось еще 1,5
рубля). Это позволяло колхозу с лихвой
покрывать затраты на производство, а
мельница могла конкурировать на рын-
ке. Хапчерангинская мука была отличного
качества и пользовалась большим спро-
сом. Однако в последующие годы нача-
лась засуха, производство зерна сократи-
лось, и неправильная позиция руковод-
ства района привела к закрытию дела.

Хапчерангинцы также изготовили
оборудование по производству из гречки
крупы и какое-то время ее производили.

Эти виды переработки не получили
дальнейшего развития потому, что прин-
ципы кооперации не исполнялись и убе-
дить людей в необходимости их испол-
нения было так же трудно, как в свое вре-
мя организовать колхозы.

Такие же проблемы возникли при ре-
организации маслозавода. Он был при-
ватизирован, производители молока ста-
ли собственниками и могли участвовать
в управлении. Но на собрании собствен-
ников они устанавливали завышенную
закупочную цену на молоко, взяв ее с по-
толка. В результате масло отличного ка-
чества стоило дороже, чем имеющееся в
продаже в магазинах. Его невозможно
было реализовать, на хранение шли до-
полнительные затраты и в конце концов
маслозавод обанкротился. Убедить пред-
ставителей колхозов в их неправильных
действиях было невозможно, никакие
аргументы не действовали. Люди были
опьянены той свободой, что дала пере-
стройка.

В настоящее время развитие сельско-
хозяйственного производства в районе
застыло на организации фермерских хо-
зяйств, а имеющиеся кооперативы не ис-
пользуют основополагающие идеи Чая-
нова с целью стать независимыми, вый-
ти из-под власти финансового и торго-
вого капитала. Для этого необходимо
организовать кооперативы по переработ-
ке и продаже продукции, чтобы готовая
продукция поступала непосредственно
населению.

Е. БРИЛЬ (в 1989-1991 годах –
председатель исполкома

Кыринского районного Совета
народных депутатов)Контора колхоза “Путь Ильича”, Верхний Ульхун
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Ñîâðåìåííàÿ þìîðèñòè÷åñêàÿ ïðîçà

НАКАНУНЕ новогодних
праздников Роза Львовна име-
ла серьезные, дошедшие до
глубокой внутренней неприяз-
ни, семейно-бытовые разногла-
сия с зятем. Поскольку Роза
Львовна была женщиной вос-
питанной и образованной, она не
стала опускаться до кухонных
разборок, а преподнесла зятю
на Новый год подарочное изда-
ние романа Достоевского “Иди-
от” в глянцевой суперобложке.

Зять Миша намёк понял,
однако, будучи выходцем из
интеллигентной профессорской
семьи, счёл ниже своего дос-
тоинства выяснять с тещей от-
ношения, вместо чего презен-
товал Розе Львовне томик Фей-
хтвангера с романом “Безоб-
разная герцогиня Маргарита
Маульташ”.

Роза Львовна подарок при-
няла, но обиду затаила и нанес-
ла ответный удар, положив 23
февраля на письменный стол
зятя аккуратно завёрнутый в
нарядную бумагу “Скотный
двор” Оруэлла.

После чего ранним утром
восьмого марта получила пере-
вязанный розовой лентой эк-
земпляр “Собачьего сердца” с
надписью „На долгую память
от любящего вас Миши”…

Теща нервно хмыкнула и
демонстративно подвинула на-
утро к завтракающему зятю
“Сатирикон“ Петрония Арбитра.

Начитанный Миша быстро
разобрался, что теща просто-
напросто обозвала его козлом
и, сдерживая гнев, осведомил-
ся, не приходилось ли Розе
Львовне читать гоголевских
“Записок сумасшедшего”, на
что теща отвечала, что нет, не
приходилось, поскольку ей в
отличие от некоторых как-то
ближе адекватная литература
вроде “Доводов рассудка”
Джейн Остин.

Зять пререкаться не стал, но
привёз Розе Львовне из бли-
жайшей командировки сразу
два подарка: “Декамерон” Бок-
каччо и „Мать“ Горького.

Сопоставив несопостави-
мые произведения, теща смек-
нула, что зять совсем потерял
стыд и просто-напросто опус-
тился до нецензурной брани.
Тем не менее она не стала под-
нимать шум или валиться в
кресло с сердечным присту-
пом, а хладнокровно передала
через внучку Уголовный ко-
декс и книжку Чуковского “От
двух до пяти”.

В день своего рождения
Роза Львовна приняла от Миши

МЕЖЕВАНИЕ земельных участков  
любой сложности  

ОПРЕДЕЛЕНИЕ ГРАНИЦ УЧАСТКОВ 
 технические планы на жилые дома 

дачи, любые строения  
БЫСТРО КАЧЕСТВЕННО НАДЕЖНО 

+7 924 374 01 22 

О пользе чтения

эксклюзивное издание “Убий-
ства в Восточном экспрессе“
Агаты Кристи на языке ориги-
нала. На что она бесстрашно и
с явной угрозой ответила мато-
во поблескивающим томиком
Маркеса “Сто лет одиноче-
ства”.

По-настоящему теща встре-
вожилась лишь тогда, когда пе-
ред совместной семейной по-
ездкой на море она получила по
почте богато иллюстрирован-
ную тургеневскую “Муму”.
Сопоставив свою весовую ка-
тегорию с весьма недурно на-
каченным зятем, Роза Львовна
ужаснулась и побежала в буки-
нистический магазин покупать
через знакомую продавщицу
изданную аж в позапрошлом
веке пьесу Шекспира “Много
шума из ничего”. Подумав, она
также приложила к ней Хемин-
гуэевское “Прощай, оружие!” и
передала купленное Мише с
пожеланиями хорошего отды-
ха.

Миша сухо поблагодарил и
ответил книгой Ремарка “На
Западном фронте без перемен”.

Роза Львовна заискивающе
подкинула на супружеское
ложе зятя брошюрку под назва-
нием “Роскошь человеческого
общения”, получив в ответ на
прикроватной тумбочке затрё-
панный томик Ленина, снаб-
жённый заголовком “Лучше
меньше да лучше”.

Роза Львовна всплакнула и
унизилась до того, что торже-
ственно преподнесла Мише на
именины повесть Стругацких

“Трудно быть богом” с авто-
графами авторов.

Польщенный Миша смяг-
чился и выписал теще с интер-
нета “Возвращение в дивный
новый мир” Олдоса Хаксли.

Роза Львовна, растрогав-
шись, выпросила для него у
подруги прижизненное издание
мопассановского “Милого дру-
га”.

Зять улыбался и лобызал
теще ручку, но Роза Львовна
тем не менее заметила за крес-
лом перевязанную подарочным
шнурком подшивку журнала
“Крокодил” за год, соответ-
ствующий году ее рождения.

Перед новогодними празд-
никами Роза Львовна столкну-
лась в подъезде с соседкой, на-
груженной сумками с провизи-
ей.

– Счастливая вы, Роза
Львовна..! – сказала та, перево-
дя дух. – Мой зять хуже аспи-
да, хоть я его кормлю да пою,
а ваш Мишенька в вас прямо
души не чает. Ни криков, ни
скандалов. И как это у вас по-
лучается..?

– Книжки любим читать,
Марья Семёновна, – кротко
сказала Роза Львовна. – Читай-
те книжки, они плохому не на-
учат…

И поправила подмышкой
томик Чехова с закладкой на
рассказе “Невидимые миру слё-
зы”…»

Афруз МАМЕДОВА
Иллюстрация – картина

Герарда Доу «Старая
женщина за книгой»

МНОГИЕ юные чита-
тели прочли книги об
учёных, их открытиях,
узнали много интересно-
го и полезного. Один из
разделов выставки назы-
вается «Наука в лицах».
Здесь представлена се-
рия книг Валерия Воско-
бойникова «Жизнь заме-
чательных детей». Это
уникальное собрание
биографий самых знаме-
нитых людей планеты.
Автор пишет о детстве
замечательных людей
так, чтобы читать о них
было интересно и весело.
Эта книга рассказывает о
том, какими детьми были
баснописец Крылов и
поэт Лермонтов, химик
Менделеев и актёр Чап-
лин, композитор Прокофьев и космонавт Гагарин и многие дру-
гие известные люди нашей планеты.

Дорогие ребята! Предлагаем вам ответить на вопросы викто-
рины, составленные по одной из книг этой серии. Речь пойдёт о
великом баснописце Иване Андреевиче Крылове. Ответы присы-
лайте по адресу: 674250, Забайкальский край, с. Кыра, ул. Комсо-
мольская, 53 или на электронный адрес: kmcrb@yandex.ru

Вопросы викторины:
1. Чем любил заниматься маленький Ваня Крылов?
2. Что произошло с маленьким Иваном, когда он жил в осаж-

дённом городе Оренбурге?
3. На какую службу отправили Крылова после смерти отца?
4. После какого события в детстве Ваня решает писать коме-

дию?
5. Во сколько лет была написана первая комедия?
6. Как называлась первая пьеса, написанная Крыловым в 13

лет?
7. Почему Ивану пришлось срочно уехать из Петербурга?
8. Как называлась первая общедоступная библиотека, и кто её

открывал?
Кыринская детская библиотека

Âíèìàíèå, âèêòîðèíà!

«Жизнь замечательных
детей»: Иван Крылов

Подходит к концу Год науки и технологий. В детской
библиотеке была оформлена посвященная ему книжная
выставка «О, сколько нам открытий чудных…»,
о которой мы писали ранее.

ПРИНИМАЕМ НА РАБОТУ вахтовым методом разно-
рабочих, бетонщиков, плотников, монтажников, сварщи-
ков и др. Оформление по ТК. Проезд оплачивается. Теле-
фон 8-999-480-04-13.


